

Mañana: FOLLETIN

La trata de blancas

Sr. Director de LA TARDE:
Ante todo, me complazco en felicitar a V., señor Director. Entre el coro de alabanzas inconscientes con que acompañó la prensa esa llamada campaña moralizadora, esta iniciativa de LA TARDE es una honrada excepción.

En las anteriores cartas, me parece que sus autores han deslindado perfectamente la extensión de aquellos clásicos círculos excéntricos, que señalan el límite de la legitimidad de la pena. Además han expuesto una serie de consideraciones prácticas que claramente demuestra la inutilidad, más aún, lo contraproducente de una campaña iniciada en tal forma.

Para no repetir, me limito a otro aspecto de la cuestión.
Signo de los tiempos que corremos, es una decidida resistencia, no ya de las masas, sino hasta del elemento director, a tomarse el trabajo de diferenciar lo aparente y lo real; es decir, a profundizar, a analizar. De ahí esa falsa concepción de la moralidad que ha encontrado su sanción, en nuestra sociedad hipócrita, en la gráfica fórmula de «cubrir las apariencias».

Cubriendo las apariencias, se puede cobrar cuatro por lo que vale dos; prestar al sesenta por ciento; vengar el honor ofendido, asesinando al semejante; acumular fortunas pagando jornales de tres reales á esas infelices obreras; jurar en falso en tribunales y corporaciones etc.... y sobre todo mentir, mentir siempre y en todos tiempos y lugares.

Pero cuando se trata de perseguir la inmoralidad, se persigue la única aparente, la única á que hace ascos nuestra buena y cristiana burguesía, esas honradas gentes tan amables con el inferior, tan caritativas con el pobre, tan compasivas con el desgraciado.

Y cómo?
Sr. Gobernador: si se quiere V. tomar la molestia de pasar por la Plaza de Abastos de Palma, podrá V. consignar en ese cuaderno de notas, que suele llevar todo Gobernante que quiere conocer el país que gobierna, el precio de las patatas, de los garbanos, judías, etc., y otros vegetales mas ó menos alimenticios (nada de carne, que no abogamos por el lujo) y de paso, dése V. una vuelta por tiendas y tahonas y preguntú V. y consígnelo también si le place, el del pan y los vestidos y el calzado.

Después entérese V. del jornal de las modistas y planchadoras y obreras en general; investigue V. el promedio de individuos en nuestras familias obreras, cosa íntimamente ligada con el clima; preocúpese V. de los alquileres; en fin, tenga V. en cuenta todas las necesidades de la vida y después compare.

Ya verá V.; la operación es sencillísima: aquí los medios; allí las necesidades, y en ese inmenso abismo que verá asombrado ahorrarse entre el debe y el haber de las familias, hallará las causas de esa inmoralidad que persigue.

Y sabrá V. donde dirigir sus iniciativas y lo que ha de combatir, á menos que crea socialmente útil la miseria, con aquellos que proclaman el famoso freno positivo de Malthus.

Y los mismos desheredados le darán los medios, que no otra cosa que luchar por ellos hacen, cuando manifiestan sus aspiraciones hacia el socialismo, única doctrina que pueda ofrecernos la solución de este como de tantos otros problemas.

Atacar la miseria es, pues, combatir la inmoralidad y mucho es el poder que en este sentido dan al Sr. Gobernador leyes y reglamentos. Prolija es la tarea, pero de resultados seguros. Toda mejora, por pequeña que sea, que se consiga en el bienestar del obrero es un gran paso dado en el camino de la moralidad pública.

F. BLANES VIALE.

EL ECLIPSE TOTAL DE SOL

Consideraciones preliminares

Son los eclipses, y especialmente los de sol, el fenómeno que más ha llamado la atención de los hombres en todos los países y todos los tiempos. En los pueblos de la antigüedad existían multitud de supersticiones á propósito de ellos, y aun en épocas relativamente cercanas producían en el vulgo verdadero terror, y hoy, que la Ciencia ha progresado lo bastante para predecirlos con millares de años de anticipación, siguen siendo motivo de espanto para los ignorantes y objeto de estudio y curiosidad para las personas cultas.

Sabido es que este fenómeno consiste en la privación para una porción de la Tierra de la luz solar, y que esta privación reconoce como causa la interposición de la Luna entre ambos. Parecería natural, según esto, que siempre que la luna se hallara en conjunción con el sol, lo que tiene lugar en la luna nueva, debía verificarse un eclipse de sol, y así sucedería, efectivamente, si la luna se moviera en el plano de la eclíptica; pero como este plano y el de la órbita lunar no coinciden, pueden los tres astros no estar en línea recta y la Tierra no encontrar el cono de sombra producido por la luna, queda por encima ó por debajo de él, á menos que la luna se halle en el plano de la eclíptica ó muy próxima á él en el momento de la conjunción; si esto último ocurre, el cono de sombra alcanzará á la Tierra, recorrerá una zona y se separará luego, resultando que todos los puntos de esta zona verían el eclipse de sol, que empezaría para cada uno al llegar al cono de sombra, duraría mientras permaneciera dentro y acabaría al salir de él.

La posición relativa del Sol, la Luna y la Tierra es distinta en cada eclipse, y de aquí que distintas sean las fases de éste para nosotros. Los rayos solares, al encontrar la Luna, dan lugar á la formación de dos conos: uno interior, limitado por las tangentes exteriores al Sol y la Luna, y en el que no penetra ningún rayo solar, y otro, mayor, limitado por las tangentes interiores comunes á ambos astros, al que llegan rayos solares, pero no de todo el disco, sino de parte de él; el primero es el cono de sombra; un observador, colocado en su interior, no ve ningún punto de Sol; el segundo es el cono de penumbra, y un observador, colocado en su interior, vería el disco solar con una escotadura, tanto mayor cuanto más cerca estuviera del cono de sombra. Según las posiciones relativas de los tres astros, la Tierra es alcanzada por el cono de sombra ó sólo por el de penumbra. Si lo primero sucede hay eclipses totales, que es también parcial para otra zona contigua á la de la totalidad; si lo segundo, sólo hay eclipse parcial.

Muy distinta es la impresión producida en el observador por un eclipse parcial ó uno total, y aun es mayor la diferencia desde el punto de vista científico. En este concepto, la importancia de un eclipse total es grandísima, y se comprende desde luego que sea así, pues únicamente durante los pocos minutos que el Sol está eclipsado pueden hacerse ciertas observaciones, referentes, unas, al estudio de la Física solar, y relacionadas, otras, con algunas anomalías de nuestro sistema planetario, cuyas causas no se conocen todavía. El interés del estudio de la Física solar está justificado desde luego, pues el Sol es la única estrella que podemos observar con fruto por su distancia á nosotros, y el conocimiento completo de lo que en él sucede y de sus causas nos daría resultado el problema de la evolución estelar y nos explicaría multitud de fenómenos que en las estrellas se observan.

En la observación de los eclipses han descubierto los astrónomos cuanto hasta hoy sabemos respecto á la constitución del Sol y á los fenómenos que en él se producen; pero no se conocen las causas ni las relaciones entre esos fenómenos, alguno de ellos, como el fenómeno de actividad solar, de influencia tan manifiesta en la Tierra, que está demostrado que la energía magnética de ésta varía al mismo tiempo y de igual modo que la energía solar.

Las desigualdades que existen en el movimiento de Mercurio, y que hasta hoy no se sabe á qué obedecen, pues no pueden explicarse por la influencia de los planetas conocidos y se atribuyen á uno ó varios planetas muy pequeños que giran entre el Sol y Mercurio, exigen la exploración de la parte del espacio donde pueden hallarse, y esta exploración sólo es posible durante los eclipses, en que no existe el resplandor del Sol, que constantemente llena aquel espacio.

Todavía no se conoce con exactitud el

diámetro lunar y no están bien estudiados algunos detalles del movimiento de nuestro satélite, y el conocimiento completo de la zona totalmente eclipsada y de sus límites, la duración del eclipse en cada punto y la situación exacta en los mapas de las curvas de sus diversas fases darían los elementos necesarios para determinar exactamente la posición y dimensiones de la Luna.

Basta lo dicho para justificar el interés que en el mundo científico existe para observar el eclipse total que ha de verificarse el 30 de Agosto próximo, y que por su duración y por la situación de la zona de la totalidad reúne condiciones excepcionales para ser observado con fruto. Y aunque para la mayor parte de estas observaciones son precisos aparatos de que sólo disponen los Observatorios, hay algunas que toda persona ilustrada puede llevar á cabo y que tienen también gran valor científico.

Inauguración de un Círculo

Un discurso de García Alix

Cartagena. — Se ha verificado la inauguración del nuevo Círculo Conservador Villaverdista, con asistencia de García Alix.

Presidió el general Ramos, el cual explicó lo que significaba la ceremonia, y el Círculo que se inauguraba.

El ex-ministro García Alix hizo uso de la palabra, diciendo:—«Me siento satisfecho de encontrarme entre vosotros, mis constantes amigos, tanto por el afecto que os profeso, cuanto porque representais una fuerza política que puede ser desconocida; pero cuya influencia se siente, y ha de sentirse en toda ocasión.»

Consagró un recuerdo á Villaverde, cuya pérdida no sólo afije á los amigos que le siguieron y colaboraron en su obra, sino por todo el mundo, pues deja un vacío muy difícil de llenar en nuestra política.

Corazón de niño y voluntad de acero, Villaverde representó en 1899 y representaba ahora la reconstitución de España y la orientación de una política que se asomaba al mundo.

No es extraño que sus dolencias físicas se sintieran agravadas por la pesadumbre moral de verse combatido á impulsos de pasiones y sin examinar su obra económica, recibida con aplauso por una gran parte de la opinión y con respeto por toda ella; combatido, repito, por aquellos mismos que, habiendo recibido el apoyo de Villaverde y de sus amigos, no pensaron en otra cosa que en satisfacer sus enconos, aunque para ello hubieran que destruir la mayoría parlamentaria, interrumpiendo una labor de benéficos frutos y que marcaba nuevos horizontes al país.

En esta reunión también nos alienta ese retrato—el señor García Alix señalaba á uno de Cánovas del Castillo—representando al fundador del partido liberal conservador.

El fué espíritu amplio é inteligente prodigioso, que supo hacer de la libertad y el orden un culto, y levantar la Restauración sobre cimientos de transparencia y progreso.

El Gobierno que presidió Villaverde no tuvo nunca sombra siquiera de Gobierno personal.

Nació de una crisis tan constitucional como otra cualquiera. Procedía de la mayoría parlamentaria, y por no romper ésta, Villaverde y sus con él formaron el Gobierno, prestaron su concurso á campañas tan estériles como la de Nozalada y los suplentarios, aunque no se les ocultaba la infecunda labor de aquellas estériles campañas.

En el Poder, Villaverde se consagró por entero á una política de reconstrucción y de grandes alientos, que mereció el apoyo en los viajes que hizo con el Rey por distintas regiones de la Península y que inició en los del extranjero.

Los que fuimos sus colaboradores, nos encontramos hoy agrupados estrechamente y ligados por un programa como el formado por el proyecto de presupuestos y sus leyes complementarias.

Este programa fué saludado con aplausos por el país, y no somos arrogantes ni sumisos. Defenderemos ideas, que valen más que los hombres y esperamos tranquilos los acontecimientos, que no han de tardar en sobrevenir, seguros de que hemos de ser factores imprescindibles en las soluciones de la política en el día de mañana.

Afirmamos nuestra personalidad y tenemos fe en las soluciones contenidas en nuestro programa.

Honraremos la memoria de nuestro jefe defendiendo aquello que él

defendió, con tenaz resolución é inquebrantable energía.

Conviene declarar, enfrente á algunas suposiciones, que en lo económico como en lo arancelario, el Gobierno que presidió Villaverde se adelantó á buscar soluciones para no ser sorprendido por los hechos. Si éstos crean dificultades, no será por culpa de aquel Gobierno, que se previno con tiempo y tomó todo género de medidas para que el 1.º de septiembre no nos encontrásemos en el aislamiento comercial y sumidos en una guerra de tarifas.

No son tranquilizadores los síntomas que se observan en la política imperante. Presenciamos la lucha de grupo á grupo, dentro de la misma situación, sin que este feudalismo se preocupe de otra cosa que de cacicatos de provincias y reparto de actas.

Nosotros, indiferentes á estas luchas, defenderemos nuestra política, y propagaremos nuestras ideas, creyendo así que sirvamos con lealtad á la Patria y al Rey.

Somos liberales conservadores, defensores de la prerrogativa del Estado; y guardadores fieles de aquella política tradicional española que no aceptó en el Gobierno la ingerencia de otros poderes que los que representan el poder civil, haciendo de la libertad nuestra religión y del orden nuestro culto, y de los elementos de defensa nacional nuestra doctrina.

Lucharemos por la defensa de todos nuestros ideales económicos y políticos dentro de la gran institución que representa la Monarquía, pues hoy, más que nunca, vemos en el joven Monarca la expresión de la opinión pública, y la defensa y garantía de los grandes y permanentes intereses del país.

Grandes aplausos.

La confederación escandinava

En la última entrevista celebrada por el Kaiser y Nicolás II, aquél ha tratado, según la Prensa inglesa, de ganar la simpatía del Zar en favor del proyecto para la creación de una Confederación escandinava, de la cual él sería el protector.

El candidato de Guillermo II al Trono noruego no será un Hohenzollern sino un Príncipe de Dinamarca, pues de este modo se cree más fácil la reconciliación del Kaiser con este país.

Rusia, sin embargo, no se ha mostrado conforme con el criterio del Emperador de Alemania, por lo que el Kaiser ha propuesto al Zar como compensación—con el consentimiento de Noruega—una rectificación de la frontera, que daría á Rusia el Lyngen fjord, punto magnífico de las costas del segundo de dichos países, donde las aguas están siempre libres de hielos.

Rusia había puesto hace ya mucho tiempo su mirada en Lyngen fjord, y su deseo de apoderarse de él fué una de las causas de la guerra de Crimea, por haberse negado los ingleses á consentir que se estableciese en las costas noruegas.

Alemania, á lo que parece, á la vez que se propone resucitar la cuestión de Lyngen fjord y hallar facilidades para el desarrollo de su política, con relación á los países escandinavos, intenta, por lo visto, lograr que surjan serios motivos de franco desentimiento entre Inglaterra y Rusia.

Hacia el Japón

La isla de los suicidas

En el Mar Rojo, 5 de Julio.

Ya muy al Sur del Mar Rojo, cuando el soplo de los desiertos hace la atmósfera irrespirable, aparece, á la derecha una tierra armoniosa. Los pasajeros se amontonan en babor para contemplarla, con la esperanza de ver, aunque no sea sino vagamente, algo que indique vida, movimiento, libertad.

En un torreón blanco una bandera ondea, una bandera roja. ¡Y solo Dios sabe lo que es una bandera para los que durante días y días no han visto sino el mar y el cielo; el mar inmenso reflector de incendio, el cielo llanura de acusas sin fin!

Los que conocen estos parajes nos dicen el nombre de esa tierra. Es la isla de Perim.

—¿Inglesa?...

—Naturalmente...

A medida que nos acercamos, los edificios se precisan. Aquello es una fortaleza... Aquello un muelle... Aquello un almacén, un porvenir tal vez. Y luego nada, nada, nada. La Peña color de rosa, desnuda cual todas las piedras de este mar, seca entre tanta agua, la pobre Peña que ondula su-

EL AGUILA

LAMPISTERIA HOJALATERIA Y QUINCALLA
30 BROSSA 30

Estenso surtido en LAMPARAS gas y petróleo.
Instalaciones completas de ALUMBRADO para GAS é ILUMINACIONES para FESTEJOS.

Construcción y RESTAURACION de toda clase de aparatos y LAMPISTERIA.

Instalaciones completas de TUBERIAS y CANALES de plomo y zinc para canalizaciones de agua y gas.

Bombas elevatorias, GRIFOS, SIFONES, etc.

Baterías y DUCHAS de todas clases y demás accesorios de HOJALATERIA.

Vidrios planos FLOREADOS y de COLORES—CRISTALES y BALDOSILLAS.

Precios muy económicos.

Brossa 30 y Valero 1

vemente, se muere de sed cual un naufrago. Ni un árbol. Solo las banderas—la que vimos antes en el fuerte y otras que vamos descubriendo luego en los demás edificios—las banderas encarnadas se inmobilizan en sus astas.

Porque aquí el viento no tiene alas. Ningún soplo, ni la más ligera brisa, ni el menor vestigio de «mousson» que encrespa el golfo de Aden, llega hasta aquí. El mar es de aceite ó de plomo, y en el horizonte, un vapor claro, algo como una humareda de incendio, une el agua y las nubes. Por las mañanas, muy tempranito, los velos violáceos se desgarran en Oriente, suavizando la atmósfera. Pero el miraje no dura sino un momento. En cuanto el sol comienza á ascender todo entra en ebullición, todo se funde, todo brilla, todo humea, todo se hace espeso, todo se estrecha, hasta que, al caer de la tarde, la puesta del sol cambia el espectáculo. Hélo aquí justamente. Son las seis menos cinco. El disco de púrpura húndese ya, y la superficie líquida es roja; roja ardiente, roja de sangre y de amapolas, roja de un rojo que vive, que palpita, que se dilata en ondas interminables.

Pero la isla de Perim no goza de este espectáculo. Vuelta hacia el Oriente, no sale de su color de rosa seco, de su angustioso color de fastidio. Sus mismos edificios parecen tallados en la roca. Estamos frente al fuerte. Un soldado vestido de kaki, inmóvil, nos ve pasar en silencio. En cuanto á los demás habitantes, ni siquiera se asoman á la playa.

Pero, ¿hay acaso más habitantes? Una noticia geográfica me contesta que sí. Hay un batallón inglés. Solo que... El detalle es macabro. Solo que nunca está completo, porque los pobres soldados, los pobres oficiales, se suicidan, uno tras otro, por fastidio por horror de ese sol, tan luminoso, de ese cielo tan azul, de ese mar tan intenso.

E. GÓMEZ CARRILLO.

Cómo nos juzgan

Un artículo de "Le Temps,"

«Le Temps», dedica su «Boletín del extranjero» á estudiar la crisis económica por que actualmente atraviesa nuestro país. Aunque el juicio del sesudo colega francés es un poco pesimista, creemos muy oportuno publicar algunos de los párrafos del artículo del periódico francés para que se vea como se aprecia el estado de España en el extranjero.

Después de analizar á grandes trazos las evoluciones de los partidos en la política española, la forma como nacen y mueren los ministerios, el carácter de las reconciliaciones de los políticos, pasa á reseñar el malestar económico reinante que, lejos de disminuir, aumenta, ofreciendo un aspecto crónico.

«La crisis actual—dice «Le Temps»—se enseñorea del todo el país. Sus orígenes son muy lejanos, y á pesar de reales progresos, España, á la cual no faltan ni los recursos agrícolas ni los elementos de una industria floreciente, no ha alcanzado el desarrollo próspero á que tiene derecho. La falta de capitales, de vías de comunicación, así como otras causas, y muy especialmente las agitaciones políticas, han dado por resultado un malestar económico general.

La fase particular de este malestar que se refleja en la crisis agraria andaluza, las huelgas recientes y la elevación general de los precios de las subsistencias, ha tenido causas inmediatas que es útil señalar. La primera es el régimen de los latifundios, que aún subsiste en el Mediodía de España, y merced al cual la explotación de las riquezas agrícolas es muy inferior á la aptitud productora del suelo español.

De aquí que cuando la tempestad perjudica ó destruye las cosechas, la miseria se haga sentir inmediatamente. La ausencia de los

medios de irrigación no permite contrarrestar los efectos de la sequía, y la acción de los Sindicatos agrícolas de las provincias andaluzas no es aun lo suficientemente poderosa para auxiliar á sus miembros de un modo eficaz.

En lo que concierne á la crisis industrial, la ausencia de una legislación protectora del trabajo es una de sus causas principales. España es en este punto uno de los países menos avanzados, pues aunque ya funciona el Instituto de Reformas Sociales, el papel de este organismo es puramente preparatorio, y si bien ha estudiado numerosos proyectos en el breve período de existencia que lleva, lo cierto del caso es que ninguna ley de protección obrera ha recibido aún la aprobación legislativa.

Una de las causas principales de la carestía de los víveres—aunque no es la única—reside en la cuestión del cambio. España, nación bimetalista, que divorciándose de la Unión latina no ha suspendido la acuñación de la plata, ha visto poco á poco desaparecer la moneda de oro. Las necesidades del Tesoro han obligado al propio tiempo al Gobierno y al Banco á aumentar la circulación fiduciaria, resultando de esto una depreciación sensible de la moneda de plata y del papel en circulación.

Sería injusto no reconocer que se han hecho algunos esfuerzos para remediar estos males; pero su ineficacia salta á la vista. El joven monarca ha dado frecuentes muestras del interés con que sigue la evolución de la crisis. Pero qué puede Don Alfonso sin el apoyo del Gobierno y de las Cortes? Es, en definitiva, sobre los políticos españoles sobre quienes recae toda la responsabilidad de estos hechos lamentables.

Es muy cierto que varios Gobiernos han acordado socorros á las poblaciones necesitadas, que se han reducido los derechos de Aduanas, que se ha organizado algo así como talleres nacionales; pero todo esto no son más que paliativos, respecto de los cuales la experiencia muestra su ineficacia é insuficiencia. Las cantidades facilitadas se han desvanecido apenas otorgadas. La reducción de los derechos de Aduanas ha producido el aumento de los derechos de consumos, y los trabajos de ocasión facilitados por las municipalidades para terminar con el paro forzoso, son un procedimiento de asistencia pública cuyo empleo no es muy de recomendar.

Desde 1899 todos los Gabinetes españoles han presentado proyectos de ley sobre el cambio, la reforma de los impuestos y la mejora del sistema de vías férreas. Las sorpresas de la política, las querrelas personales, las excisiones de grupo, las ambiciones de los jefes de partido y la intervención natural de las industrias de exportación que se benefician con un cambio elevado, no han permitido todavía que ninguno de esos proyectos fuese seriamente discutido.

Es ya hora de que los políticos españoles pongan fin á este juego de cubilete parlamentario, que puede concluir por comprometer los intereses generales de la nación.»

Cuestiones internacionales

El Báltico y las potencias

Londres 31.—El famoso escritor Arnold White publica en el «Sunday Sun» un sensacional artículo, comentando la próxima visita al Báltico de la escuadra inglesa.

Dice que esta visita es una muda advertencia que hace Inglaterra al mundo entero; para testimoniarle que no considera al Báltico como un lago alemán, y que continúa teniendo la intención de mantener las obligaciones resultantes de los Tratados en vigor con las Potencias escandinavas.

Añade el articulista que la próxima visita de la escuadra francesa á

Portsmouth, después de las fiestas de Brest, prueba que la potencia naval coligada de Francia é Inglaterra, se halla dispuesta á responder á toda agresión alemana.

El artículo de Arnold White está siendo comentadísimo, y se considera que traduce muy bien el común sentir que la opinión inglesa.

Berlín 31.—Los periódicos dedican gran espacio al anuncio de la próxima visita á los puertos del Báltico, de una escuadra inglesa.

En sus comentarios se refleja una gran irritación.

El gran periódico «Deutsche Tages Zeitung», órgano del partido nacional agrario, publica un violento artículo, en el cual llega á proponer una coalición europea contra Inglaterra.

En dicho artículo se dice que en caso de convenirse la coalición, Alemania se encargaría de embotellar en el Báltico la escuadra inglesa, durante la visita, mientras las escuadras alemana, francesa, italiana y austriaca, destruyan en Malta, Irlanda y el Atlántico el resto de las fuerzas navales británicas.

Telegrafo el extracto de dicho artículo, porque refleja mejor que todo la gran irritación de la Prensa alemana contra Inglaterra.

**La Asamblea ferroviaria**

*Las relaciones comerciales*

Madrid 3 (4 á 10 m.)

La ponencia de la Asamblea ferroviaria que entiende en el punto relativo á las relaciones comerciales, ha terminado sus trabajos, y así lo ha comunicado el señor Rica al ministro de Estado.

La fórmula que se ha encontrado consiste en que, sin perjuicio de hacer un nuevo convenio con Suiza ó de prorrogar el actual por el tiempo necesario, se conceda á las mercancías españolas un trato idéntico á las italianas.

Como se ve, la Comisión no ha necesitado los quince días que se le concedieron para ultimar sus trabajos.

Después de conocer el resultado de los estudios de la Comisión, el señor Sánchez Román conferenció con los ministros á que afecta el acuerdo, especialmente con el de Hacienda.

En virtud del acuerdo referido, se conceden á los vinos españoles de Jerez, Málaga y Priorato igualdad de condiciones á las reconocidas de sus similares de Italia.

Esta es, á grandes rasgos, la base del nuevo arreglo autorizado por la ley aprobada en Cortes.

En tal sentido se ha telegrafado á nuestro representante en Suiza para que lo dé á conocer á aquel Gobierno.

**Por correo**

—El director de Agricultura ha ordenado á los directores jefes de las estaciones agronómicas de Barcelona, Levante, Baleares, Andalucía y Canarias, que envíen una sucinta Memoria expresando los adelantos que se hayan obtenido en las estaciones de su dirección, en el cultivo de algodón y similares.

El citado director ha aprobado la celebración de una conferencia en Olona, con arreglo á las conclusiones acordadas en Haro, haciéndolas extensivas á Toro, Valencia, Ciudad Real y Villafranca del Panadés.

—En la combinación de senadores vitícolas entrarán los Sres. Villanueva, González de la Peña, Rodríguez Alonso Castriello, Auñón, marqués de Reinoso, Comas y Masferrer y otros amigos de Moret.

—Por el ministerio de Instrucción pública se ha acordado que la asignatura de Fitografía y Botánica descriptiva, lleve en lo sucesivo el nombre de Fitografía y Geografía botánica.

—En una cueva de las inmediaciones de Forteza ha sido encontrado el cadáver de un joven de diez y ocho años, al cual le faltaba un brazo y una pierna.

Se supone que dicho joven fué asesinado.

El cadáver se ha descubierto porque un perro llevaba en la boca un trozo de carne en que se veía parte de una mano.

—Continúan recibiendo de provincias telegramas dando cuenta de los destrozos causados por las tormentas.

Las calles de Salamanca presentan verdaderos lodazales de piedra y arena, arrastrados por las aguas.

El Ayuntamiento ha tenido que mandar demoler inmediatamente algunos edificios que han quedado muy resentidos á causa de la inundación.

Se ha abierto una suscripción, que han encabezado el alcalde y el gobernador, para socorrer á los damnificados.

En muchos de los telegramas recibidos se piden con urgencia socorros en metálico, pues la miseria cunde por todas partes.

La Prensa de provincias excita al Gobierno á que atienda estas demandas, y en la petición la secundan los periódicos de Madrid.

En Avila, las tormentas hicieron desbordarse los torrentes, que llenaron los barrancos é inundaron los caminos, interrumpiendo el tránsito.

También en algunas calles de la capital quedó interrumpido el paso durante bastante tiempo.

Se ha mandado aviso á los pueblos ribereños para que se prevengan y eviten desgracias.

—En Málaga se ha producido gran alarma por haber suspendido los pagos aquel Ayuntamiento.

Entre los servicios que se suspenderán está el alumbrado, porque á la empresa del gas se le deben 200,000 pesetas.

Se dice que se prepara una operación importante para pagar todos los atrasos.

El nuevo Alcalde se ha negado á tomar posesión de la Alcaldía hasta que se resuelva este grave asunto.

—Dicen de San Petersburgo que varios buques rusos están colocando minas flotantes en el puerto de Finlandia.

En una de estas minas chocó el barco, que como dijimos ayer, fué destrozado, pereciendo siete de sus tripulantes.

—En Cachemira, cerca de la confluencia de dos ríos, ha caído un témpano de hielo sobre el valle, obstruyendo la entrada.

Ha contribuido á que se forme un lago artificial.

Su tamaño es extraordinario, como no se ha visto otro igual.

Se teme que cuando sobrevenga el deshielo, ocurran desgracias.

—La situación de los obreros del campo en Andalucía continúa siendo tristísima, á pesar del viaje de Romanones.

El alcalde de Carmona advierte al gobernador de Sevilla que los obreros han amenazado con tomar los víveres á la fuerza, si no se les socorre pronto.

En otros pueblos de la provincia también se han realizado manifestaciones obreras, temiéndose que ocurran serios desórdenes.

En Huesca han causado muy buen efecto las manifestaciones que constantemente está haciendo el ministro de Agricultura respecto de los remedios que pondrá en práctica para aliviar la crisis agraria.

Aquella población, según dice nuestro corresponsal, se muestra muy esperanzada de que pronto se conviertan en realidades tantas promesas.

La crisis en el Alto Aragón se ha exacerbado con la insuficiencia de las cosechas.

La Comisión permanente de la Asamblea de abogados ha tomado acuerdos graves contra el ministro de Gracia y Justicia señor González de la Peña, como consecuencia de la actitud de éste con la representación de la Asamblea que fué á visitarle, como oportunamente dijimos.

Aquella población, según dice nuestro corresponsal, se muestra muy esperanzada de que pronto se conviertan en realidades tantas promesas.

La crisis en el Alto Aragón se ha exacerbado con la insuficiencia de las cosechas.

La Comisión permanente de la Asamblea de abogados ha tomado acuerdos graves contra el ministro de Gracia y Justicia señor González de la Peña, como consecuencia de la actitud de éste con la representación de la Asamblea que fué á visitarle, como oportunamente dijimos.

A demás, acordó exponer sus quejas á Montero Ríos, esperando que éste las atenderá.

—Según noticias de Roma la crisis agraria se ha agravado considerablemente.

En distintos puntos de la península ha habido desórdenes provocados por los grupos de obreros hambrientos.

Se han enviado tropas para reprimir los disturbios.

Es posible que mañana estalle la huelga en la importante fábrica de armas de Sornia, cuyos obreros han hecho manifestaciones pidiendo la jornada de ocho horas.

Se temen serios desórdenes.

Se han enviado á aquella población dos regimientos de infantería, uno de caballería y dos brigadas de artillería.

En el Arsenal de Mugiano ha habido desórdenes.

La fuerza pública dió varias cargas contra los manifestantes, resultando varios heridos.

En Arenzano, al Oeste de Génova, se ha declarado la ley marcial á consecuencia de las diferencias entre el pueblo y el Municipio contra el pueblo y el Municipio de Génova, por oponerse éste á la concesión de aguas potables que aquél había obtenido del Gobierno.

—En caso de que muera el Infante se dará por terminada la jornada en San Sebastián.

La familia real acabará el veraneo en La Granja y desde este real sitio saldrá el rey para Berlín en la fecha fijada.

La reina y la infanta María Teresa irán á Viena.

El rey pasó un rato á pie por los alrededores de Palacio.

—Dos buques del servicio de cuarentena del Estado de Mississippi, capturaron ayer 18 buques de la Lusitania, encerran ó sus tripulaciones en Ship-Island y entregando los buques á las autoridades americanas.

Parece en extremo probable que ocurra un serio conflicto, pues los lusitanos afirman que su territorio ha sido invadido por las tropas.

El gobernador ha protestado telegráficamente cerca de las autoridades federales y de las del Mississipi.

Un corresponsal declara que el Estado de Luisitania ha flutado un buque armado con obuses y dirigido por oficiales de la brigada naval, que se encargará de asegurar la protección de los derechos lusitanos.

—El Club Nippon dió anoche un banquete en honor de los plenipotenciarios japoneses.

El barón Komura expresó la esperanza de ver tomar consistencia á las corrientes de simpatía que hay establecidas entre los Estados Unidos y el Japón.

—Según comunican de Copenhague, la despedida que se ha hecho al emperador Guillermo ha sido solemne.

Guillermo y el rey Christian se abrazaron.

—El ejército ruso está recibiendo refuerzos importantes.

—El general Linievitch insiste en la necesidad de continuar la guerra, la cual ha de terminar necesariamente en favor de los rusos, pues á más de las demás condiciones, los japoneses se ven dizmados por el cólera, que ha de influir mucho en su espíritu.

—De Shanghai dicen que las tormentas han causado muchos desperfectos en las defensas hechas por los japoneses.

La estación actual es la peor para éstos, pues el clima del Norte y Este de Corea les es altamente perjudicial para su salud.

Los hospitales están atestados de enfermos.

—El general Oyama ha pedido nuevos refuerzos al Japón.

—Un despacho de Tánger dice que el enviado alemán Kulman, que sustituyó á Tattenbach en la representación de Alemania en las negociaciones con el Sultán, ha anunciado á éste que abandona su misión por motivos de salud, y que vuelve á Alemania.

Como dicho diplomático no está en realidad enfermo, se cree que ha procedido así por orden expresa del emperador.

Se supone, en vista de esto, que los asuntos de Marruecos tomarán otro rumbo, con alguna nueva é inesperada actitud de Alemania.

—Un telegrama de Londres acoge el rumor de que la visita del emperador Guillermo á Copenhague tiene mucha más importancia que se le ha concedido.

Dícese que ha ido á preparar una confederación de Suecia, Noruega y Dinamarca, bajo el protectorado de Alemania.

Si esto es así, se considera como el medio de extender Alemania su dominio por aquella parte, quedando dueña del paso al mar Báltico, que hará suyo, como es su propósito.

—El marqués de la Vega de Armijo confiere detenidamente con Montero.

Es probable que regrese hoy á Madrid.

Trataron de las elecciones en algunos distritos en que luchan los amigos del marqués, especialmente en Asturias.

Un redactor de «El Liberal» ha hablado con Montero cuando éste regresaba de Miramar.

El presidente dijo á nuestro compañero que sus conferencias con Vega Armijo no habían tenido la importancia que se le ha atribuido.

Ha afirmado que sus relaciones con Vega Armijo no pueden ser más cortiales.

A Montero le parece un «canard» todo eso del atentado con Maura.

—Ha llegado á San Sebastián el señor Ferrandiz, vencedor en el match Niza-San Sebastián.

Su contrincante quedó atascado en los Pirineos.

El automóvil que montaba el señor Ferrandiz es de nueve caballos y ha desarrollado una marcha media de 30 kilómetros por hora.

Ha tenido que luchar en las últimas etapas con la lluvia que ha puesto intransitables los caminos.

El total de kilómetros recorrido es de 1320.

El jefe de los monteristas sevillanos D. Francisco Ruiz Martínez, ha presentado la dimisión de su jefatura.

Ha llegado á San Sebastián con objeto de confeccionar con Montero Ríos acerca de la situación de los liberales en sus diferentes ramas en la provincia de Sevilla.

—Dicen de Venecia que está aiendo muy comentada allí la prescencia de muchos caracterizados cabecillas carlistas.

En Loredan se han celebrado frecuentes conferencias entre dichos cabecillas y Don Carlos.

Los partidarios de estos se muestran muy reservados.

La mayoría de los mencionados cabecillas han salido para España.

Se asegura que Don Carlos ha significado á sus partidarios la conveniencia de dar una nueva organización al partido.

Se añade que el Gobierno español ha hecho preguntas al italiano sobre este asunto.

Algunos carlistas se muestran muy esperanzados para el porvenir.

—El actual ministro de Hacienda está reuniendo datos de distintos presupuestos, á fin de poder redactar el proyecto correspondiente.

Este proyecto no podrá contener grandes novedades ni trascendentales reformas, porque apenas podrá contarse con un mes ó mes y medio para su discusión y aprobación, si han de empezar á regir los presupuestos en 1.º de Enero de 1906.

Además, el ministro no quiere que provoquen grandes discusiones, á fin de que la aprobación no se demore.

Desa simple mente—según ha dicho el Sr. Echegaray,—marcar con estos presupuestos la orientación del partido liberal.

Las verdaderas reformas que piensa acometer el Gobierno, las planteará más adelante ó las dejará para el presupuesto de 1907.

**FARMACIA se vende**

Se desea vender con urgencia, una Farmacia situada en el punto céntrico de Palma y con clientela Urge la venta.

Infórmese: Centro de Anuncios, Santa Eulalia, 10.

**Reforma de la Lonja**

Días atrás nuestros colegas *La Almudaina* primero, después *La Ultima Hora*, recogieron, y combatieron enérgicamente como era de esperar el proyecto que los catalanes han expuesto en las columnas de la *Veu de Catalunya* por boca de Oleguer Recó, ó sea, de D. José Carner, de reformar ó acabar nuestro magnífico edificio de la Lonja.

Pasemos por alto lo del maravilloso equilibrio que anuncia el articulista de la *Veu*, si logran unirse las virtudes de los catalanes y de los mallorquines. Aquellos—dice Recó—tienen el impulso; nosotros, la filigrana. Los catalanes poseen la fuerza; los mallorquines el respeto á lo viejo, á lo inacabado. Somos, en una palabra, los *suaves*, una especie común de «Madó Antonina» que se asusta y alarma por cualquiera cosa.

Pasemos también por alto eso de que tengamos una tradición *curta de vista*, como dice el articulista que dijo *admirablemente* el Obispo de Mallorca, aunque nos resistimos á creer que el doctor Campins haya proferido tal vulgaridad.

Pero no podemos pasar, ni pasaremos—pues nos coge más de cerca—porque de fuera vengán extraños á ingerirse en lo de casa, á poner su mano sobre nuestras cosas, que son glorias eternas de Mallorca, para reformarlas ó acabarlas á su gusto.

Según dice el autor del proyecto, el arquitecto Rubió y Bellver, la Lonja de Mallorca resulta un edificio verdaderamente grandioso. La armonía de las líneas generales y de las masas de su estructura es soberana. Su atracción es irresistible; y si un día pudiese verse acabada *tal como lo soñó Sagrera*, la elegancia de su airoísima silueta se impondría sobre la multitud de tal manera que cree firmemente que llegará á influir en el desarrollo ulterior de toda la arquitectura catalana, ingertándola parte de esta distinguidísima nobleza que constituye su principal característica.

En estos términos se expresa el autor catalán, sin arredrarle un momento la imposibilidad de conocer el sueño de Sagrera, ni la idea que iluminó su genio, ni los planes que trazó.

Creemos que toda concepción artística es obra de uno solo, y que en esa concepción influyen ó pueden influir los cánones de su tiempos; pero creemos también que el artista puede remontar el vuelo, salirse audazmente del círculo que traza la costumbre, y traducir en piedra, dar color y vida al pensamiento que aletea en el fondo de la imaginación.

Adivinar el pensamiento de Sagrera, después de tantos siglos transcurridos, es empresa más que difícil. Y si Sagrera fué un genio que se rebeló contra los cánones de su tiempo si su obra fué una obra personalísima, como arrancar al tiempo pasado el secreto de la inspiración?

Y eso es lo que pretenden hacer con la Lonja los arquitectos catalanes, los que parecen animados de un furioso espíritu de reformar, según su particular punto de vista, no solamente lo de su casa, sino también lo de fuera de ella. Dicen ellos que poseen el impulso, la iniciativa. Así es verdad; pero no lo es menos que hay *impulsos* que mejor fuera no existieran.

Tado lo que, en la actualidad, se quiera *amalgamar* en los edificios que, concluidos ó no, nos legó la antigüedad no dejará de ofrecernos á nuestras miradas como algo postizo, como un aditamento que, deformando su carácter, su originalidad y hasta su belleza, les hará perder el sello que les impuso, al nacer, el artista.

El arquitecto Sr. Gandi y sus discípulos vienen á mantener la teoría de que «una obra arquitectónica, más que una creación artística individual es obra eternamente inacabada de todas las generaciones en colaboración».

No creemos que pueda legitimarse esta teoría, pues como alertadamente hace observar un amigo nuestro «para ser lógica y conveniente, sería también aplicable á las demás obras artísticas, sobre todo á las obras del arte plástico, en las que las restauraciones llegan á ser de todo punto necesarias. Y por tanto carecerían de razón las justísimas diatribas que provocan en todas partes, incluso en España, los atentados frecuentes contra las obras de arte, no concluidas ó deterioradas. Hay que acabar ó que continuar al menos todos los cuadros, todas las obras artísticas que los grandes autores dejaron, al morir, sin terminar.»

Eso vienen á sostener los catalanes, y consecuencia de tales predicaciones ha sido la reforma del coro de nuestra Catedral, y la que se intenta llevar á cabo en el edificio de la Lonja, adicionando al pensamiento de Sagrera el producto de varios pensamientos modernos.

Cabe discutir también si la Lonja está concluida, si quedó tal como la imaginara Sagrera.

Sea como sea, nos creemos en el caso de mover la opinión general y de protestar, en unión de nuestros colegas, de lo que se intenta hacer con nuestro magnífico edificio, que es una de nuestras glorias más puras y la muestra de lo que superían levantar con su genio nuestros mayores.

**Vino Tinto de Mallorca de La Bastida**

**del cosechero P. Martinez**

Este vino es de pura uva, sin mezcla de ninguna clase y se detalla en Garrafondes de 8 litros; con envase 4'85 pesetas; sin envase 3'25 » de 4 id. con id. 2'80 id. sin id. 1'65 » de 2 id. con id. 1'50 id. sin id. 0'90

Puntos de venta autorizados:—Colmado de «La Providencia» de don Vicente Pomar.—Despacho de don Bernardo Estela, Marina, frente al cuartel de Caballería.—«La Rosa Blanca», Reco Hermanos, Berne 3 y 5.—«La Pajarita», Seler Hermanos, San Nicolás 6.—Don J. Nadal, Colmado, calle de las Miñonas.—Pablo Cortés, Colmado, calle de la Bolsería.—Don Enrique Llobera, Terreno, calle de la Bonanova, 18.

Los Garrafondes se facilitarán por los expendedores y llevarán un precio de papel impreso con el nombre de su procedencia.

**Notas taurinas**

Por tratarse de uno de los matadores que el próximo domingo deben lidiar en nuestra Plaza, copiamos de la acreditada Revista *Sol y Sombra* del día 3 del corriente lo que sigue:

Novillada organizada por la «Asociación de la prensa» ganada de don Félix Gómez del Colmenar.

Segundo, manso de solemnidad y al *Eusto* por orden superior.

*Dauder*, de azul y oro, encuentra al toro todo lo contrario de aplomado, dió tan solo cuatro pases, con quietud, y entrando á matar de *olé con olé*, deja una buenisima estocada, de lo que dobla el bicho, tributando el público al matador una ovación, previa la concesión de la oreja.

El sexto fué un buen toro, en tipo, en voluntad, tamaño y hasta en nobleza: fué el toro de la tarde. Tomó seis varas, dió dos vuelcos y mató cinco caballos.

*Dauder*, á los acordes de su ya conocido, popular y aplaudido pasodoble, cambió medio par, dejando llevar demasiado á jurisdicción, al toro, por lo que se vió apuradillo, repitiendo con un cuarto que no prendió, y otro que sí que se aplaudió.

Requirió la espada y muleta, brindó la muerte de este toro á la prensa y brevemente y con la mar de elegancia, muleta, coreándole con *olé* los pases. El toro estaba noble hasta dejarlo de sobra, y *Dauder* supo aprovechar esta condición, sin fijarse en el tamaño de cuerpo y defensas de su contrinante. *Dauder* es pequeño, su estatura, es de D. Félix Gómez, un buen mozo; la valentía y tranquilidad del mocete equiparada á los combatientes. Media estocada buena, aunque dos dedos pasada, entrando con *fé*, hizo que la *mina* estallara, y la ovación fué delirante. El toro herido de muerte, siguió al matador hasta la barrera. Parecía que el público estaba deseando fortuna en el muchacho al herir, para premiar su labor de muleta. Este fué el reverso de la medalla.

Poco después, flotando sobre las cabezas de los que invaden el redondel, se veían dos bustos: el de *Dauder* y *Vito*.

En el vapor correo *Balea*, llegado esta mañana de Barcelona, ha venido el matador *Chico de Camila* con su correspondiente cuadrilla.

Mañana, por vía de Valencia, llegará el diestro *Dauder* con los que forman su media cuadrilla.

Mañana á las cinco de la tarde tendrá lugar la prueba y reconocimiento de caballos, en nuestro circo taurino, siendo amenizado dicho acto por una banda de música.

**ESPECTACULOS**

**Plaza de Toros de Palma**

Gran corrida de Toros Novillos de Muerte para el día 6 de Agosto de 1905, si el tiempo no lo impide y con permiso de la Autoridad competente se lidiarán seis toros de la acreditada ganadería de Victor Biencinto de Madrid, con divisa encarnada, por los diestros:

*Agustín Dauder* y *Antonio Fernández*, (Chico de Camila.)

con sus respectivas cuadrillas.

Entrada general de sombra 2'50 ptas. id id. de sol 1'50 »

La función empezará á las cuatro.

**Café Mahonés**

Plaza Mayor 30

Nota.—Todas las noches secciones de nuevo á doce por la pareja de baile español

HERMANAS CORTES

y la célebre cantadora del género español

PACA LA CHINA

Servicio esmerado.—Hay ventiladores.

ENTRADA GRATIS.

**Noticias judiciales**

Ayer por la mañana se vió en juicio oral y público la causa instruida por el juzgado de Inca contra Rafael Font Campomar, acusado de haber sustraído dos ovejas del predio *Son Mola*, del término municipal de Alcudia.

El procesado negó su participación en el hecho que se le imputaba.

La prueba testifical fué bastante desfavorable para el procesado.

El Fiscal sustituto Sr. Rosselló y Alemán que llevaba la voz de la acusación pidió en su informe se impusiera al procesado la pena de dos meses y un día de arresto pago de costas y accesorias.

El joven letrado D. Antonio Pou pronunció un elocuente alegato de defensa demostrando la inculpabilidad de su patrocinado, para el que solicitó la libre absolución.

El juicio quedó concluso para sentencia.

**ISLEÑA MARÍTIMA**

Compañía Mallorquina de Vapores

El acreditado vapor

CATALUÑA

Saldrá el próximo sábado 5 del corriente al medio día directamente para

MARSELLA

Admitiendo pasajeros y carga para dicho destino.

Para informes y despacho, oficinas de la Isleña Marítima.

NOTA.—Todos los jueves á las cinco de tarde sale vapor de la misma Compañía para Argel regresando los sábados.

**Propietarios**

Se desea tomar un arriendo finca con casa y tierras de poca ó mucha extensión entre 4 á 8 kilómetros de Palma. Avisar dentro de Anuncios. Plaza Santa Eulalia.

**Citrato**

Granular efervescente *Terrasa*.

Bianco anís, colorado á la fresa y amarillento al limón.

Preparado por B. Terrasa, farmacéutico sucesor de Obrador.

Pídase en todas partes.

**Carrera del Magisterio**

Primea enseñanza

Lecciones particulares y á domicilio, á cargo de D. Jaime Terrés, Maestro Normal y Bachiller, Apuntadores 45 entreselelo.

# Servicio telefónico y telegráfico

De nuestros Corresponsales especiales de Madrid y Barcelona Sres. Martínez Albacete y Franco del Río

Madrid 3 (á las 17).

## Para los prófugos

La «Gaceta» publica esta mañana una real orden disponiendo que se dejen sin curso las solicitudes de indulto de los prófugos, porque ha transcurrido el plazo de seis meses que se concedió para ello.

## Tormentas

Continúan derribándose por las brigadas municipales de Salamanca algunas casas que quedaron en mal estado á consecuencia de las tormentas de estos días.

En la provincia de Segovia los daños causados por los pedriscos han sido enormes.

## Ministros de vuelta

En el expreso de San Sebastián ha vuelto Romanones á quien igualmente le esperaban muchos amigos.

Inmediatamente fué á conferenciar con Canalejas y Echegaray.

Con este último trató acerca de la supresión de los derechos arancelarios de los forrajes á su entrada por los puertos de la Península.

## La paz

La entrevista de los emperadores parece que tendrá mucha influencia en la continuación de la guerra pues según algunos sueltos que publica la Prensa oficiosa de San Petersburgo y Berlín, las condiciones que impone el Japon no pueden aceptarse.

Esto se afirma aun antes de conocerse en concreto esas condiciones y la actitud que tomarán los plenipotenciarios japoneses en las Conferencias de Portsmouth la cual puede ser de tal forma conciliadora, que presentando una condición, pueda ésta retirarse si los rusos se niegan rotundamente á aceptarla.

Se ve que, no obstante lo que se dijo de que el czar no se dejaba influir por nadie, las indicaciones del kaiser le han alentado á continuar la guerra y á ese objeto ha dado instrucciones concretas á Witte para que haga constar que, no obstante las victorias de los japoneses, Rusia aun no está vencida.

La creencia general en San Petersburgo es que la paz, aun concluida sobre bases racionales, sería considerada en Rusia como un desastre.

Puede decirse que Portsmouth ha acabado desde el momento en que Vladivostok ha empezado.

Todo esto es consecuencia de la famosa entrevista de los emperadores, como ya hemos dicho.

En los círculos diplomáticos de Nueva York reina mucho pesimismo respecto del resultado de la conferencia sobre la paz.

El «New York Herald» dice que Witte teme que se rompan las negociaciones antes de una semana, pues los japoneses presentarán proposiciones que no admitirán discusión.

A su llegada á los Estados Unidos, Witte se mostró pesimista, asegurando que según fuera la actitud de los japoneses llevaba el propósito de terminar inmediatamente su cometido.

Cuanto más tiempo pasa, más se duda del éxito de la negociación.

El verano en San Sebastián.—El infante Fernando

Según los partes oficiales, el infante Fernando continúa en el mismo estado de gravedad, esperándose un funesto desenlace dentro de pocas horas.

La infanta Isabel pasó toda la mañana en Miramar, donde almorzó.

El enfermo sufre francamente la meningitis, cuya dolencia se caracteriza por el tiempo que se toma en su desarrollo.

Fatalmente es mortal, pues son contadísimos los enfermos que se salvan, sobre todo cuando son niños.

Ha habido enfermo que ha estado delirando muchos días, llegando algunos a estar en delirio constante cuatro meses, como ocurrió á Zuazo, secretario que

fué de la Junta central del partido progresista.

De todos modos, se considera inútiles ya los recursos de la ciencia.

## Consejo de ministros

Mañana se celebrará Consejo de ministros, presidido por el señor Echegaray.

## El señor Echegaray

El ministro de Hacienda irá todas las noches á Sigüenza, donde está veraneando su familia, y regresará por la mañana, á fin de despachar los asuntos de su ministerio.

Estas excursiones diarias se suspenderán, naturalmente, cuando la urgencia de los asuntos lo exija.

## García Prieto

El ministro de la Gobernación ha permanecido toda la mañana en su despacho particular, trabajando con el subsecretario del ministerio, para de este modo verse libre por unas horas de las abrumadoras visitas de los pretendientes.

## La falsa agresión á Maura

La noticia, como rumor, transmitida relativa á la agresión de que habia sido objeto Maura, no ha resultado confirmada, según han asegurado en el ministerio de la Gobernación.

## De Marruecos

El embajador de Alemania en París tiene ya en su poder la nota del Gobierno francés relativa á la Conferencia sobre Marruecos, fijando el programa de los puntos que han de tratarse en la misma.

En dicha nota, que es muy extensa se exponen las reformas que Francia desea ver implantadas en el imperio marroquí, especialmente las que se refieren á la situación económica y á la seguridad personal en Marruecos.

## De Rusia

Según noticias que se reciben de distintos puntos de Rusia, el hambre alcanzará este año las mismas y aun mayores proporciones á que llegó en 1891.

En Sebaul los terroristas han atacado á la guardia de Palacio.

La policía ha realizado doscientas detenciones.

Parte de la tercera división de infantería se ha mandado á aquella población para reprimir los desórdenes.

El yate «Estrella Polar» ha recibido orden de estar dispuesto para dirigirse á Copenhague, lo que confirma lo que ya se dijo ayer, de que el czar tenía el propósito de hacer una visita al rey Christian, después que saliera el emperador Guillermo de Copenhague.

Un despacho de Tánger dice que corre allí como muy válido el rumor de que el sultán confiará á oficiales suizos la instrucción de las tropas del imperio y á un Comité belga la organización de la administración y de la Hacienda marroquí.

El sultán cree llegar con esto á cortar los antagonismos que reinan entre las potencias europeas.

Madrid 4 (á las 8'15.)

## Temporal enorme en la Coruña

Comunican de la Coruña que ayer por la tarde se desencadenó sobre aquella costa un gran temporal.

El mar llevóse todas las casetas de baños.

Muchos de los bañistas que en aquel entonces se encontraron dentro del agua corrieron gravísimo peligro.

El teniente de Alcalde que organizaba trabajos para socorrer á las víctimas fué arrebatada por las olas.

Tras de desesperados esfuerzos consiguiese salvarlo.

Continúan haciéndose muchos trabajos.

## El atentado de Maura

El Sr. Conde de Romanones, hablando del atentado que se supuso cometido contra Maura, ha dicho que las noticias propaladas fueron un canard de la Agencia Fabra.

La prensa lamenta lo ocurrido.

El señor Maura está recibiendo centenares de telegramas.

## Los viajes del Rey

Comunican de S. Sebastián que el Rey irá el próximo día 15 á Bilbao á presenciar las regatas de Bilbao.

El día 20 irá á Soria para inaugurar el monumento conmemorando la defensa de Namancia.

## No hay disgustos

El Sr. Montero Rios ha negado que entre los primates del partido reinen disgustos.

## El infante agónico

Comunican de S. Sebastián que el estado del infante D. Fernando es gravísimo.

A las primeras horas de esta madrugada habia entrado en el período agónico.

## El Alcalde de Palma

Después de un parto tan laborioso para designar á la persona que debía desempeñar el cargo de Alcalde de Palma y después de haberse firmado la Real orden nombrando para el mismo á don Antonio Rosselló y Gómez, ahora resulta que este señor no tomará posesión de la Alcaldía citada.

Parece ser que como consecuencia de un artículo publicado en nuestra edición del día 29 de Julio último, han surgido diferencias de criterio entre dicho señor y el comité del partido.

Para ocupar dicho cargo indicase al concejal don Jaime Font y Monteros y según noticias fidedignas ayer se telegrafió al Gobierno apoyando la candidatura de este señor.

Se asegura que entre hoy y mañana se recibirá por telegrafo la Real orden nombrando Alcalde de Palma al señor Font y Monteros.

## En el Círculo Liberal

Anoche el Gobernador civil de esta provincia D. Benito del Campo cumplimentó á los socios del Círculo Liberal, devolviéndole la visita que la mayor parte de estos le hicieron al llegar á Palma.

El Sr. del Campo fué recibido por gran número de socios, visitando, acompañado por el Diputado á Cortes Sr. Rosselló y los individuos de la Junta del Círculo las dependencias todas de este.

Reunidos los presentes en el salón de actos, D. Alejandro Rosselló hablando en nombre de los concurrentes, reiteró á nuestra primera autoridad civil el afecto y el apoyo que están dispuestos á prestarle los liberales todos; le ofreció el local del Círculo y tuvo frases de encomio por la gestión del Sr. del Campo quien desde que se halla al frente del Gobierno de esta provincia, demostró estar animado del más estricto espíritu de justicia y moralidad.

El Sr. Gobernador agradeció y estimó sinceramente las frases que en nombre del partido liberal le habia dirigido su jefe Sr. Rosselló, manifestando una vez más que todos y cada uno de los presentes hallarán siempre abiertas las puertas del despacho del Gobierno para atenderles en cuantos asuntos legales fueran á demandar su apoyo.

Dijo el señor del Campo que se complaciera en frecuentar el Círculo Liberal, casa común de sus amigos políticos; hizo un cumplido elogio de las dotes que adornan al señor Rosselló, terminando con el deseo de que al finalizar su mando puedan los liberales aplaudirle por haber hecho una campaña digna y provechosa para el partido.

Don Alejandro Rosselló hizo presente al señor del Campo su deseo de que telegrafara al Presidente del Consejo de Ministros reiterándole la adhesión de los liberales de Palma y que le hiciera además presente, que el partido liberal de Baleares dió generoso ejemplo de desinterés y disciplina permaneciendo unido y compacto bajo la jefatura del general Weyler, mientras en el resto de España los liberales se hallaban fraccionados y divididos.

Al finalizar el señor Rosselló y el señor Gobernador sus breves y elocuentes discursos, fueron entusiasta y espontáneamente aplaudidos.

## Aclaraciones

No teníamos intención de volver á ocuparnos del foco infeccioso de la escuela de la plaza de Atarazanas, por no existir en nosotros ni remotamente interés de molestar la personalidad del Gobernador, pero nos induce á decir cuatro palabras un suelto del diario de la noche, en su edición de ayer.

Contestando á lo que dijo la primera autoridad civil al periódico *La Última Hora* al ir á visitarle en su despacho con motivo de nuestra información, debemos decir primeramente: Que reiteramos nuestro agradecimiento á los ofrecimientos del señor Gobernador, pero como nuestras

denuncias se encaminan solamente á un caso de interés general y público y no tenemos la malévolos intención de hacer imponer multas á nadie ni de que nadie sufra quincena por nuestra delación, las hemos estampado en las columnas de este diario y así seguiremos sin utilizar los medios que nos ofrece aquella autoridad para denunciarle nada al oído.

No tenemos derecho á poner en duda lo dicho por el señor Gobernador, de que no tenía noticia de nuestra denuncia, pero hacemos constar que en nuestra edición del 10 de Julio último decíamos entre otras cosas:

«Para aportar un dato más encaminado á demostrar la poca vigilancia en que es tenida la higiene, consignaremos que en la calle del General Barceló existe un estable que tal es el abandono en que se tiene, que no pocos transeúntes retroceden al encontrarse frente á aquel sitio, temerosos de asfixiarse con el olor pestilente que despiden. Y esto no obstante hay en la plaza de Atarazanas una escuela privada de niños que por un portal interior linda con el mencionado foco de infección, portal que que ordinariamente suele estar abierto y si no lo estuviere, sería igual, tal es el estado de deterioro y desagrietado de la puerta de comunicación.

Nuestros argumentos son irrefutables, nada ha de cesarles á nuestras Autoridades convencerse de la veracidad de nuestras afirmaciones, que sin que las consignemos aquí á título de censura, en cambio lo hacemos esperanzados de que se ponga coto á estas infracciones de la Ley que tan lamentables males podrían acarrearles.»

Y por si esto no fuera bastante, en nuestra edición del día 17 del citado mes (cinco días después de posesionarse de su cargo el señor del Campo) decíamos:

«En nuestra edición del lunes diez del actual publicamos una información con el título de «La Higiene en Palma», la cual involucraba algunas denuncias sanitarias y entre ellas una de importancia marcadísima, por cuanto se refería al constante peligro que corre la salud de cincuenta ó sesenta niños que asisten á una escuela instalada junto á un foco de infección.

Esperamos que nuestra primera Autoridad civil desplegará todo su celo para apartar á aquellas infelices criaturas del peligro que les amenaza á la vez que corregir con mano fuerte los abusos que se cometen en entornos á la salud pública que desgraciadamente son muchos y frecuentes en esta población.»

En cuanto á si el señor Gobernador tenía ó no el deber de haber leído nuestras informaciones, no queremos meternos; juzguélo el público. Pero conste que nosotros hemos procurado sincerarnos.

En cuanto al otro argumento aducido por el Sr. del Campo, nosotros opinamos de una manera totalmente opuesta á su manera de pensar. Creemos que en cuestiones de higiene pública, por encima de los Ayuntamientos y de las Juntas locales de Sanidad, está la autoridad del señor Gobernador como tal y como presidente nato de la Junta de Sanidad Provincial, y muy especialmente cuando no se han atendido las quejas producidas.

Y en cuanto al suelto de *La Última Hora* de anoche, ¿qué fuerza podrá tener en cuanto al hecho de que se ha ordenado la inspección de un foco infeccioso á los veinte y tres días fecha de denunciado?

Lo que hay de cierto es que el mismo día que por *LA TARDE* se puso este asunto sobre el tapete de la opinión pública por tercera vez, el dueño ó inquilino del estable denunciado, procedió precipitadamente á su aseo y limpieza, en todo lo posible, y por consiguiente la importancia que el diario de la noche dá á que el veterinario municipal haya encontrado el estable aquel completamente aseado ya tiene su lógica explicación.

Además creemos que no es garantía suficiente para la higiene, la limpieza momentánea del estable de referencia, mientras exista la comunicación inmediata con la escuela, donde concurren niños de corta edad y por consiguiente con mayor propensión al contagio.

## GACETA DEL DIA

Por el agente de vigilancia que presta sus servicios en el muelle fué ayer detenido un sugeto que llegó á bordo del vapor correo de Barcelona llevando un cuchillo de grandes dimensiones.

Dicho individuo será embarcado de nuevo para la Península.

La policía practica pesquisas para detener á dos muchachos que se han fugado del hogar paterno.

Continúan registrándose sustracciones de palomos en algunas azoteas de esta ciudad.

Sería conveniente que la policía se ocupara de este asunto que por lo visto pica ya en historia.

Ayer empezaron las oposiciones para proveer la plaza de músico Director de la banda de la Misericordia.

Forman Tribunal D. Baltasar Marqués, D. Melchor Oliver y D. Antonio Torrendell.

# EL SIGLO

38 COLON 40

Grande almacenes de toda clase de tejidos.—Especialidad en

Novedades para Señora y Lencería

# Vermhout Serrano

EL MEJOR DE TODOS

Se vende en todos los establecimientos.

Los opositores que se presentaron son D. Baltasar Moyá, D. Matías Morro y D. José Picó.

El primer ejercicio consistente en hacer pruebas de conocimientos del instrumental de una banda, se verificó ayer.

Hoy se celebrará el segundo que consiste en instrumentar una pieza de música. Y el tercero tendrá lugar mañana, debiendo consistir en la dirección de una banda ejecutando una partitura desconocida.

Días pasados celebráronse exámenes en la Escuela de ciegos que dirige el profesor don Pedro Sureda, estando el tribunal presidido por el señor Castañó.

Los exámenes consistieron en nociones de lectura, escritura, Gramática, Aritmética y Geografía.

Uno de los alumnos escribió por medio del sistema Balu, pudiendo el trabajo ser leído y entendido por el señor Castañó.

De los alumnos que asisten á la escuela, en número 10, siete pudieron sufrir exámen á pesar del corto tiempo que hace reciben lecciones.

Concediéronse dos premios, uno de diez pesetas en metálico al alumno Pablo Seguí Noguera, y el segundo á Francisco Llambias Font.

El gobernador civil ha impuesto una multa de cien pesetas á una muger vecina de la calle de Salat, por haberle esta faltado al respeto y contravenir la moral.

Ayer se celebraron en la Catedral solemnes exequias en sufragio del alma del Ex-Presidente del Consejo de Ministros D. Raimundo Fernandez Villaverde.

Asistió á tan solemne acto el elemento oficial presidido por el gobernador civil y el Capitán general de este distrito.

A una sirvienta le fué ayer hurtada del bolsillo del delantal, cierta cantidad en metálico.

El hecho ocurrió en la Plaza de Abastos.

En la casa de Socorro de la Plaza de Santa Eulalia ha sido curada esta mañana una muger que presentaba una huida en el labio inferior que se la habia inferido su esposo.

Este ha sido puesto por la policía, á disposición del juzgado.

Ha sido nombrado socio correspondiente de la Academia y Laboratorio de Ciencias Médicas de Cataluña y de la del Instituto Médico Farmacéutico de Barcelona nuestro amigo el Doctor en Medicina y Cirugía don Angel Rosselló Gómez.

Por orden de la autoridad gubernativa ingresaron ayer en la cárcel varias mugeres, para cumplir el arreglo supletorio al pago de las multas que se les impusieron por faltar á la moral y contravenir las disposiciones del Gobierno civil.

Ayer fué curada en la casa de Socorro de la plaza de Santa Eulalia, por el médico municipal de guardia una muger que presentaba algunas contusiones producida por su marido con quien tuvo la mala idea de sostener una riña á palos.

Parece que el Sr. Gobernador don Benito del Campo, deseando que la clase obrera tenga debida representación en los organismos del Estado, de la provincia y del Municipio propuso al Ministerio de la Gobernación para cubrir una vacante de Beneficencia, á D. Francisco Roca Hernández, designado por la federación de Sociedades obreras de esta capital, previa invitación del Sr. Gobernador.

Hoy se ha recibido en el Gobierno civil la Real orden nombrando al señor Roca para el expresado puesto.

La cantidad de limodas depositadas durante el mes pasado en el cepillo de la imagen de La Sangre, que se venera en la Iglesia del Hospital, asciende á seiscientos treinta pesetas y diez y siete céntimos.

En la madrugada de anteayer se produjo un incendio en la casa de campo denominada «Ca ne go leva», del término de Santa María, quemándose un motón de leña y un cobertizo.

El siniestro fué casual, siendo sofocado al poco rato de iniciado, gracias á los oportunos auxilios prestados por las autoridades y vecindario.

El día 11 del actual á las diez en la Delegación de Hacienda, será vendido en pública subasta un caballo, carro y

arreos, justipreciado en 471 pesetas que fueron apresados con tabaco de contrabando.

Se halla vacante la plaza de sepulturero de la villa de Esporlas, dotada con el haber anual de seiscientas pesetas.

La guardia civil del puesto de San Antonio era detenido y puesto á disposición del juzgado á dos individuos autores de haber incendiado unas barreras de una huerta.

El Presidente de la Audiencia Provincial, cita á la vecina que fué de Calviá, para que asista, á un juicio oral cuya vista está señalada para el día diez y siete de los corrientes.

El presidente de la Audiencia, ordena la busca y captura de Facundo Baró Queralt y José Bensano, electricistas, procesados por estafa.

Para combatir la *debi-tad nerviosa, anemia, clorosis y raquitismo*, se emplea siempre con éxito el famoso Jarabe de Hipofosfitos. I. Freixas Romera (Farmacéutico, Barcelona).

La casi totalidad de los purgantes irritan. Solo las Aguas y Sales de Mediana de Aragón, producen inmejorables efectos, sin irritación ni molestia.

Coqueluche, catarro, tos ferina y todas las de Tos de los niños, se cura radicalmente con el anticatarral Rosselló.

Frasco, una peseta.—Depósito: Farmacia Obrador.—Palma.

Por Real orden de 3 de Enero del corriente año han sido declaradas de uso reglamentario en los buques y establecimientos de la Armada las Sales naturales purgantes de Mediana de Aragón.

Esta honrosa distinción, no concedida á ningún otro purgante, demuestra la superioridad de las «Aguas y Sales de Mediana de Aragón» sobre todas sus similares.

El manantial de la Sociedad anónima «Aguas y Sales Mediana de Aragón» es el único en el mundo que por su caudal inagotable permite extraer de sus aguas, por evaporación espontánea, las Sales Naturales sulfatodósicas-litúnicas-magnesianas cuyas virtudes medicinales tan justa fama han alcanzado en España y en el extranjero.

## Jaime Hernández, pintor

SAN MIGUEL 21, PALMA

Se hacen toda clase de trabajos en pinturas al óleo y al fresco, se hacen cielos rasos de tela, se pintan persianas del color que se desea á 5 pesetas balaón, tamaño corriente, y se da el precio fijo del trabajo antes de principiar, si así lo desean.

La colocación de papel á 1 real rollo. Gran economía en todos los trabajos y especialmente en los de fuera la capital.

Se garantizan todos mis trabajos que se hacen con colores de primera calidad.

Sucursal de Barcelona: calle Canuda 28.—Otra sucursal en Mataró, calle de Barcelona 18.—Corresponsales en toda la península.

## GRAN COMPETENCIA

San Miguel, número 21—Palma



Vajillas decoradas 72 piezas 45 pesetas

## Al Lente de Oro

25 Brossa 25

Conservará la vista quien use en verano GAFAS O LENTES AHUMADOS Gran sueldo en toda clase de lentes para vista cansada y miope. CRISTALES ROCA

GARANTIZADOS COMPOSTURAS ESTAMPERIA Y MOLDURAS para cuadros.

PRECIOS ECONÓMICOS

25 BROSSA 25

